

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
AVENIDA DE CERVANTES, 26
 TELÉFONO N.º 385

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.
 Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales
 ni se mantiene correspondencia
 sobre los mismos.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

Para mi querido amigo don Alejandro Lerroux
12 Abril 1931.--19 Noviembre 1933
DOS FECHAS

Cuando dos juegan, uno gana y otro pierde; es regla general, que el que se ríe cuando gana, se enfada cuando pierde; lo mismo ocurre cuando luchan varios individuos, y esto es exactamente lo ocurrido en la contienda, en la lucha del día 19 de noviembre de 1933.

Los Socialistas, esos Socialistas que cantan la Internacional mientras levantan barreras de odio entre los afiliados a las Casas del Pueblo y los no afiliados, esos Socialistas que gritan, llenos de inconsciencia, ¡viva el comunismo! sin tener la más ligera idea de lo que el comunismo significa, lucharon contra otros hombres, que sin cantar la Internacional quieren que desaparezcan las fronteras dentro de los límites geográficos de España, por tener, estos últimos, un más alto concepto de la Humanidad y de la Justicia social.

La lucha ha sido adversa para las fuerzas socialistas en todas las provincias, en todas las regiones, y más aún, en aquellas provincias y regiones que ellos creían sus baluartes más inexpugnables, Extremadura y Andalucía; y han sido derrotados y probablemente eliminados, para muchos años del tablero político, como enemigos fuertes, porque durante los treinta meses de su mandato, han incurrido en los mismos vicios y empleado idénticos procedimientos, que los hombres de la monarquía durante el funesto régimen monárquico.

Los caciques monárquicos lo absorbían todo, y lo monopolizaban todo. El sólo hecho de poseer grandes extensiones de terreno, o de ser conde o marqués, eran títulos más que suficientes para ser los amos de los pueblos, e imponer caprichosa y arbitrariamente su voluntad en todos los organismos del Estado. Eran los verdaderos amos y señores de los destinos nacionales, algo así como los patricios de la antigua Roma, con todos los derechos y sin ningún deber. Y los que no tenían títulos nobiliarios, o apellidos ilustres, ni poseían bienes de fortuna, eran unos simples criados, unos parias, con todos los deberes y sin ningún derecho, que se descubrían humildemente delante de sus señores, y lamían mansamente la mano de sus verdugos.

Y estos hombres que ayer gritaban a pulmón lleno ¡Vivan las caenas!, son los mismos que hoy gritan estentóreamente ¡Viva la Libertad! Son estos hombres los quieren poner sobre el nombre immaculado del Partido Radical, como un estigma infamante, las frases: partido de derecha y hombres desleales, sin

parar mientes en que mientras ellos estaban vergonzosamente inclinados ante los señores, los republicanos radicales ortodoxos nos erguíamos retadores y altivos frente a todos los privilegiados.

Al morir la Monarquía el día 12 de Abril de 1931, de lo más hondo del alma del pueblo español salió un grito de júbilo, de inmensa satisfacción, de alegría infinita, que repercutió en todos los ámbitos del mundo; el sol brilló más puro y más diáfano, crujieron y cayeron hechas pedazos las cadenas seculares de la esclavitud, y allá, en los límites del lejano horizonte, apareció aureolada de gloria una figura simbólica, la República, que con voz potente, casi apocalíptica, nos dijo: Pueblos español, un acto libérrimo de tu voluntad te ha redimido de la esclavitud; ya eres libre, levántate y anda; y añadió muy bajito, con voz apenas perceptible, pero despacio, muy despacio, para que puedas llegar más rápida y fácilmente al pináculo donde tienen su trono la Justicia, la Libertad y la Fraternidad.

La República no advino por obra de los republicanos ni de los socialistas solamente; la trajeron los desaciertos, verdaderos desatinos, y la intransigencia, verdadera dictadura, de los primates de la Monarquía, que creyeron en su ignorancia, llena de sapiencia, al estilo de los zarres de la Rusia imperial, que el pueblo era un rebaño de mansos corderos. También la Iglesia, esa Iglesia que se dice humilde y viste trajes de púrpura y guarda en sus tabernáculos montones de oro y pedrería; esa Iglesia que quiere imponer por la fuerza una religión, que no es precisamente la que predicó y practicó, plétórico de misticismo, el mártir del Gólgota, tiene una gran culpa, y le alcanza una gran responsabilidad en los excesos de los hombres de la Monarquía, y en el atraso intelectual de las clases proletarias.

Si los Socialistas, al morir la monarquía, hubiesen realizado una obra puramente constructiva, si no hubiesen sentido las mismas ansias de absorción y dominio, que los hombres del régimen muerto, si hubiesen sido parcios en sus ofrecimientos, si se hubiesen descubierto respetuosamente ante la augusta majestad del imperio de la Ley, si hubiesen mirado más por los intereses comunes a todos los españoles, que por sus particulares intereses, si las Casas del Pueblo, en vez de estar repletas de bombas de odios y pasiones, hubiesen estado saturadas de amor y comprensión, ¡ah!, entonces los republicanos radicales hubiésemos mantenido nuestra leal colaboración con los Besteiro, Prieto y Largo Caballero, y los partidos reaccionarios no hubiesen alcanzado la victoria tan resonante que alcanzaron el día 19 de Noviembre del año 1933; pero los republicanos radicales ortodoxos, que por encima de todos los partidos policos, y de toda clase de intereses personales, ponemos los intereses de la

ANIS INFERNAL EL PEOR DEL MUNDO

República y de España, no podíamos, dignamente, seguir colaborando con un partido y unos hombres, que en su ignorancia, ignorancia llena de soberbia y de maldad, estaban conculcando todas las leyes y violando todos los derechos, por satisfacer apetitos y concupiscencias, posponiendo, suicidamente, los intereses de la República a los intereses de las Casas del Pueblo.

Y si queréis saber, señores Socialistas, las causas, los motivos, el por qué de nuestra inteligencia con las derechas, ahí van: nos hemos inteligenciado, alia do si queréis, con las derechas, por algo que vosotros no tenéis, por amor a la República y a España por hacer estos dos nombres, para nosotros sagrados, compatibles, con todas las ideas y todas las creencias. Vosotros, señores Socialistas, queréis una República para vosotros solos, y nosotros queremos que la República sea para todos los españoles.

No, la República no pelagra, vosotros sabéis que no pelagra, por que la monarquía está muerta y los muertos no resucitan. Los que están en inminente peligro son vuestros privilegios, y de aquí nacen todas vuestras amenazas y todos vuestros alardes revolucionarios. El partido republicano Radical, no es enemigo del partido Socialista, en lo que afecta a sus postulados doctrinales, pero el partido republicano Radical, como partido que se mueve dentro de la órbita de las leyes, no puede transigir con los absurdos procedimientos de las Casas del Pueblo, verdaderas y únicas responsables del desastre del día 19 de Noviembre de 1933.

Todavía hay tiempo de llegar a una acción conjunta. Lerroux es todo corazón, y el partido Radical está detrás de él como un solo hombre; si los directivos Socialistas rectifican totalmente sus procedimientos, si ponen los intereses de la República por encima de toda idea partidista y en un acto de contricción sincera, tienden su mano al caudillo radical, éste les abrirá sus brazos y los estrechará contra su pecho noble y generoso.

Los Socialistas saben perfectamente que el partido Radical, es un partido genuinamente liberal y democrático, tan amante como el que más de los que han hambre y sed de justicia; y que no transigirá con las derechas, ni con nadie, ni un punto más de lo que aconseje el mayor bien de la República.

INDALECIO VALIENTE

**RESTAURANT del
 CÍRCULO DE LA CONCORDIA**
 SERVICIO A LA CARTA
 Y POR CUBIERTO
*Especialidad en el servicio de
 Banquetes, Bodas, etc.*

LA LABOR DE NUESTRA JUVENTUD Importantes actos políticos celebrados en Valencia de Alcántara y San Vicente

Homenaje a don Miguel Carmona

«Pataleo» socialista

Para el domingo, 26 del pasado, estaba anunciada en Valencia de Alcántara una controversia entre el presidente de la Confederación de Juventudes Radicales, señor Carmona, y el abogado socialista de aquel pueblo, don Amado Viera.

En camino

A las once de la mañana del domingo, una gran cantidad de jóvenes radicales de Cáceres, se desplazaron a Valencia de Alcántara, acompañando al presidente.

Al acto estaban invitados el señor gobernador civil y los diputados radicales de nuestra provincia, pero el hecho de encontrarse la primera autoridad provincial en Madrid, y tener que personarse en el mismo punto los diputados, privaron al mismo de su valiosa asistencia.

La celebración, que estaba anunciada para las once de la mañana, tuvo que ser suspendida hasta las cuatro de la tarde, por no haber podido llegar el señor Carmona. A aquella hora, el teatro completamente lleno de público, tuvo que desalojarse para aguardar a la tarde.

Gran cantidad de correligionarios y simpatizantes de los pueblos de alrededor, habían acudido el día 26 a Valencia de Alcántara, atraídos por el enorme interés que la anunciada controversia había despertado.

Las numerosas amistades y simpatías que don Miguel Carmona había creado durante su anterior actuación, contribuyeron no poco a la brillantez del acto.

Tres días antes del domingo, las localidades eran solicitadas con gran interés, aun cuando hacía tiempo que estaban agotadas.

Los organizadores del brillante acto, vieron coronada su empresa con el regocijo del mayor triunfo.

Todos los miembros del Comité local de Valencia de Alcántara, habían salido a varios kilómetros del pueblo y, desde las diez de la mañana, esperaban impacientes a la caravana juvenil.

La llegada

A la una y media de la tarde, el autobús que conducía a la entusiasta juventud, alcanzó a los correligionarios que habían salido a esperarlos.

Tras los saludos de rigor, continuamos hasta Valencia de Alcántara.

Recibimiento entusiasta

El pueblo parecía revestido de esa solemnidad de los grandes días. Por todos los sitios, grupos de amigos deseosos de saludar al señor Carmona. En las paradas, automóviles en hilera de los radicales de los pueblos cercanos. Bellos rostros de mujeres con esa sonrisa franca y atrayente, con que ellas saben demostrar la simpatía, asoma-

ban para adornar las ventanas y balcones, aplaudiendo a nuestro paso.

Y la Juventud en comitiva presidida por don Miguel Carmona, paseaba triunfalmente por las calles valencianas, henchida de satisfacción por aquel recibimiento.

Al pasar frente al Hotel «La Paloma», de un numeroso grupo se destaca una joven simpatísima y coloca una bella flor en la solapa del Presidente, que agradece entusiasmado.

Unos pasos más, y multitud de correligionarios en la puerta del Centro Radical, nos reciben con una ovación atronadora.

Subimos al Centro, y no menos cantidad de hermanos nos saludan con aplausos.

Descansamos un instante, y, a ruego de la concurrencia, don Miguel Carmona pronuncia unas palabras de saludo y agradecimiento.

Homenaje a Carmona

Algunos momentos más tarde nos trasladamos al magnífico Círculo de Artesanos; sus amplios salones estaban preparados al efecto para la celebración de un banquete, servido por el Hotel «La Paloma».

Poco más serían de las dos de la tarde cuando penetramos en los salones donde había de ser servida la comida.

Una verdadera entrada triunfal constituyó la nuestra en el salón.

Más de doscientos comensales: correligionarios, amigos y simpatizantes que querían expresar así al señor Carmona la prueba de su afecto, nos reciben puestos en pie, aplaudiendo con entusiasmo.

Preside la comida el homenajeado y los miembros de la Comisión Organizadora, a la vez elementos directivos del Comité Radical de Valencia de Alcántara.

Las tarjetas para asistir al acto, con el escudo de España republicana, decían: *Banquete-homenaje del Partido Republicano Radical y sus simpatizantes a Miguel Carmona Sobrino.—Hotel «La Paloma».—Valencia de Alcántara 26-XI-1933.*

Durante la comida, en la que reinó la mayor camaradería y entusiasmo, un sexteto hacía las delicias de los comensales, interpretando obras patrióticas, y de un exquisito y puro estilo español.

El Círculo, por ser apolítico, cedió galantemente los salones rogando que no se hiciera cuestión política del acto, y habiéndolo prometido así, se prescindía.

SIMON BOHIGAS RODAS
 ABOGADO
 REPRESENTACIONES
 DE AYUNTAMIENTOS
Avenida de Cervantes, 46
 TELÉFONO, 193
 CACERES

AUGUSTO MARCOS BRAVO
 PROCURADOR DE
 LOS TRIBUNALES
 TELEFONO NÚM. 35
GARROVILLAS (Cáceres)

CAFE MERCANTIL

RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos
(Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda))

Teodoro Soriano

Gran fábrica de pastas

"La Camerana"

MÉRIDA

dió de los ofrecimientos y brindis de ritual en actos de esta naturaleza.

Por encima de la Presidencia, se extendía airosa la bandera tricolor.

El banquete terminó a las tres y media de la tarde.

El señor Carmona, a petición de todos los asistentes agradeció el acto emocionado; emoción que se trasmittió a todos los comensales, al interpretar la orquesta el Himno de Riego, que fué solemnemente escuchado por la concurrencia en pie, apagando sus últimas notas una ovación interminable, coronada con vivas a la república y al Partido Radical.

En el Teatro

Como recordarán nuestros lectores, con mucha antelación, habíamos venido anunciando en grandes titulares la controversia que estaba concertada para para el día 26 en Valencia de Alcántara, entre don Miguel Carmona y don Amado Viera.

Esta controversia había sido concertada con motivo de un pequeño incidente (llamémosle así, por darle algún nombre) del que nuestros lectores no tienen antecedentes, debido a no estar presente ninguno de nuestros redactores en el momento de ocurrir. No obstante haremos un poco de historia para que sirva de antecedente a cuantos nos lean.

Hace algunas semanas y con motivo de un acto de propaganda electoral que celebraba el señor Carmona en Valencia de Alcántara, en el que actuó también el miembro de esta Federación provincial de Juventudes, don Manuel Pérez, fué interrumpido varias veces por el señor Viera que estaba acomodado en la primera fila de butacas.

La interrupción de don Amado Viera, naturalmente, fué recibida por el público con la mayor protesta.

Para evitar que ello fuera motivo de algún incidente, el señor Carmona contestó a todas las interrupciones con la pericia y maestría que le proporciona su enorme cultura y rica oratoria, deshaciendo materialmente, ante el público que llenaba el Teatro, cuantos argumentos utilizaba para combatirle el señor Viera.

Anonadado éste por el «baño» que le estaba proporcionando nuestro correligionario, cuyas palabras fueron acogidas con estruendosas ovaciones y pruebas ruidosas de contento y satisfacción por el público, no volvió a interrumpir.

Carmona, rogó a los espectadores que no contestaran a interrupción alguna, que él personalmente sabría, como a Viera, contestar; y que, al propio tiempo, invitaba a todos los interruptores a que subieran al escenario a controvertir.

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock

Todos los días Mariscos

Moret, 7 CÁCERES Teléfono 197

Como el señor Viera subiera a saludarle, Carmona, dirigiéndose al público, invitó a su interruptor a que, en vista de la predisposición que tenía de combatirle, se celebrara una controversia en el mismo salón de espectáculos. Y así fué aceptada por don Amado Viera.

Tras algunas dudas, se fijó la fecha para el pasado día 26, avisando previamente al señor Viera. Mas, he aquí que, después de encontrarse don Miguel Carmona en Valencia de Alcántara, el día 26, fecha de la controversia, el señor Viera no se presentó por el escenario, haciendo constar como única justificación a su no asistencia, que no aceptaba aquel día la lucha, por no considerar oportunos los momentos actuales.

Después de lo ocurrido, y de lo cual nosotros nos abstenemos de hacer toda clase de comentarios, dejando a la concepción de los lectores todo lo pasado, el Comité Radical de Valencia de Alcántara, aprovechó la estancia en el pueblo, para celebrar un acto político, y correspondió así a la expectación extraordinaria que se había despertado en Valencia, y pueblos de alrededor.

El acto

El Teatro estaba completamente lleno de público, y grandes grupos de simpatizantes que carecían de localidad, por estar donadas todas ellas, escuchaban desde los pasillos e inmediaciones del salón, que presentaba un aspecto maravilloso.

Todo el patio de butacas, palcos y plateas, estaban reservadas para el sexo femenino, que lo ocupaba en absoluto.

El resto de las localidades, para los hombres, que no dejaron una libre.

Hasta en el propio escenario, multitud de correligionarios tuvieron que ser admitidos, por carecer de otro sitio, y no fueron pocos los que entre bastidores escuchaban.

La belleza y simpatía extrema de las muchachas valencianas, pusieron en el ambiente político del acto, la nota de alegría y encanto que saben ellas poner, cuando de hacer los honores a forasteros se trata.

Fué encargado de hacer la presentación de los oradores, lo que realizó brillantemente, el diputado provincial, miembro del Comité Radical, don Pascual Castro, que fué aplaudido.

Hizo uso de la palabra en primer lugar, el miembro de la Federación Provincial de Juventudes, L. J. Luengo.

Diserta sobre la posición de las Juventudes respecto al Partido.

Habla del desenvolvimiento y proceder político del Partido Radical, y fija dos puntos de vista, al tratar de la posición actual, que califica de DEBILIDAD o EXCESO DE VALENTIA, determinando en cada caso las relaciones de la Juventud.

Al terminar su disertación el señor Luengo, es largamente aplaudido.

Luego pasa a hacer uso de la palabra don Miguel Carmona, quien, con la maestría en él

acostumbrada, diserta durante setenta minutos.

Primeramente, dirige sus palabras a las Juventudes, para decirles que deben ser rebeldes, pero con rebeldía consciente y sensata, no con la bravura ciega del toro.

Desarrolla después magistralmente el problema de la tierra, para sacar la consecuencia de que no debe ser tierra lo que se entregue solamente a los trabajadores, sino todos los elementos necesarios para explotarla.

Pasa, después, a estudiar detenidamente la posición actual del Partido Radical.

Dice que, dados los extremismos que hoy se manifiestan, la posición radical debe ser de concordia, de centro.

Luego especifica la trascendental importancia del voto de la mujer.

Y termina haciéndoles un canto soberbio.

El orador, que fué varias veces interrumpido por los aplausos de la concurrencia, es ovacionado durante varios minutos a la terminación.

Antes de pasar a reseñar el acto celebrado posteriormente en San Vicente de Alcántara, queremos agradecer desde estas columnas, el comportamiento, digno de encomio por todos conceptos, del Comité Radical de Valencia de Alcántara y de la comisión organizadora de todos los actos, que supieron colocar en la cúspide el pabellón valenciano.

Todos los agasajos y deferencias de que nos hicieron objeto tan inmerecidamente, han quedado grabados en cuantos elementos juveniles estuvieron el día 26 en Valencia de Alcántara, y sabrán ser correspondidos los correligionarios entusiastas y de corazón, que saben sacrificarse constantemente por el florecimiento de un ideal que sobrepone a toda conveniencia.

A todos ellos, nuestro profundo agradecimiento que hacemos extensivo al pueblo valenciano por su nobleza con los forasteros y, de una manera especial, a las encantadoras y simpáticas chicas valencianas, que hicieron nuestras delicias en el paseo, y ayudándonos alegremente a compartir unos bailables que no olvidaremos nunca.

Como hemos dicho más atrás, de los pueblos cercanos se habían desplazado a Valencia de Alcántara verdaderas caravanas de correligionarios, atraídos por la controversia que no pudo celebrarse por la retirada del señor Viera.

De uno de los pueblos que más correligionarios acudieron, fué de San Vicente de Alcántara, entre los que se encontraba nuestro querido amigo don Juan Hernández Vinagre.

A requerimiento de éste y otros amigos, se acordó aprovechar la presencia del señor Carmona en Valencia, para celebrar un acto en el cercano pueblo, donde nos tenían preparado un vino de honor.

En San Vicente de Alcántara

En el ómnibus que había llevado la Juventud, y varios coches más que se habilitaron para conducir a otros muchos amigos que quisieron acompañarnos, nos trasladamos al pueblo de la provincia hermana.

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y

Apoderado de Ayuntamientos

PLAZA MAYOR, 41-CÁCERES

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

•CÁCERES• PLASENCIA•ESPAÑA•

En el céntrico Circulo de Artesanos, nos obsequiaron con un vino de honor, los correligionarios del pueblo pacense.

Después de unas palabras de agradecimiento, pronunciadas por Carmona, se procedió a nombrar una comisión que había de encargarse de constituir la Juventud Radical de San Vicente de Alcántara

En el Teatro

El Teatro, como en Valencia, estaba ocupado en absoluto; una gran mayoría constituíanla bellas señoritas.

Hace la presentación de los oradores, el correligionario de la Federación provincial, don Juan Hernández Vinagre, quien es aplaudido.

En primer lugar, hace un bonito discurso el joven y culto médico de Valencia de Alcántara, don Eduardo González Tárrega, que diserta sobre la parte importante que los elementos estudiantiles tomaron en la caída de la Monarquía.

Fué aplaudido en varios pasajes del discurso, y ovacionado largamente a su terminación.

En segundo lugar, toma la palabra don Miguel Carmona Sobrino.

Como siempre, la florida palabra del señor Carmona; arranca constantemente ovaciones interminables a la concurrencia.

El incidente

Cuando Carmona se encontraba ya en las últimas fases de su discurso, un pobre alcoholico socialista, enviado al efecto por sus dirigentes, que no saben de otra manera rebatir los razonamientos contundentes que para combatir sus medios ilegales utiliza el Partido Radical, comenzó a lanzar unos exabruptos que indignaron a la concurrencia.

Y naturalmente, una vez pronunciada su majadería desde la puerta, se marchó haciendo honor a los procedimientos de sus dirigentes, que sublevan las masas para, en el momento preciso de la revolución y del peligro, eximir su responsabilidad.

Buscó otros cuantos borrachos y se pusieron a ladrar desde la calle.

Claro es que el culto público del Teatro ni les hizo caso, y el señor Carmona continuó tranquilamente su brillante disertación.

Pero he aquí que, viendo la mesnada socialista que eran impotentes para acallar las explicaciones del orador, buscaron a su alcalde, también, naturalmente, ilustre elemento socialista, y éste pidió a la guardia civil que suspendiera el acto.

Pero las fuerzas del pueblo le contestaron que lo suspendiera él, y que la guardia civil lo único que podía hacer era garantizar su tranquilo desenvolvimiento.

Y vista esta actitud, el alcalde se personó en el escenario del Teatro, ordenando que el acto se suspendiera.

Pero el acto no se suspendió y si finalizó, enseñando así al alcalde que para algo existe el derecho a emitir libremente el pensamiento.

Inmediatamente de salir a la calle, nos pusimos en comunicación con el señor gobernador civil de la provincia de Badajoz, para explicarle la alhaja de alcalde que tenía en San Vicente.

Al regresar nuevamente a Valencia, un grupo de socialistas que habían visto fracasadas ridiculamente sus aspiraciones, capitaneados por el de la «mosca», se habían apostado a un kilómetro del pueblo, resguardados, desde luego, (pues a pecho descubierto nunca hicieron nada) por la pared de una finca, y al pasar el coche de la Juventud, a cubierto de nuestras miradas por la obscuridad, tiraron unas cuantas piedras con la intención digna de ellos, de alcanzar al sófer y que cayéramos por la cuneta, pero solo pudieron romper dos lunas del coche y herir levemente a nuestro correligionario don Aureliano Romero.

Naturalmente que, una vez hecha su heroicidad, se dieron a la fuga, como los cobardes, sin esperar a que la juventud «los saludara».

Y ahí, lector, finaliza otra de nuestras excursiones, con una nueva cobardía de esos pobres diablos que tienen que emborracharse para interrumpirnos, aun cuando el alcohol, luego, no les dé la valentía necesaria para presentar la cara.

Sin más incidentes, cenamos en Valencia de Alcántara, y a las tres de la mañana, regresamos a Cáceres.

Una vez más, el redactor agradece en nombre del señor Carmona y de la Juventud de Cáceres, cuantos agasajos y deferencias nos hicieron todos los que a tan gran altura rayaron en su comportamiento con los forasteros.

Y también ¡cómo no! agradecemos la actitud de los socialistas de San Vicente, que encargaron de hacernos un poco más divertida la jornada que, de otra manera, no tendría ningún aliante para los jóvenes, por su monotonía.

L.

EL INMENSO SEPULCRO

Tarde otoñal frente al contrafuerte de la Sierra del Guadarrama. Atrás queda la ciudad, y entre ella y el espinazo de granito hay un campo erial. Gris ventolina, nubes ceñudas, hálitos y mo ados de alegría. El Monasterio, «octava maravilla», geometría racionalista que encubre el fuego católico, invita a meditar. Su contemplación, a estas luces del Greco, debiera ser obligatoria para todos los que quieren entender nuestra misteriosa e inesperada España.

Todos los sitios reales son viñetas de Arte y de Historia. El Escorial es algo menos y bastante más: es el Tópico. Por el Escorial sale nuestro país al comentario exótico y la estampa regular, de piedra ascética inclinada a la sombra del prejuicio sobre la conciencia del extranjero. El Tópico se hincha, se hace monstruoso y es Leyenda negra. Si el Monasterio no se hubiese edificado, España sería más suave para el mundo.

Riman bien con el granito la desnuda austeridad de cráneo de la arquitectura de Herrera las consejas sobre la Inquisición, que han tenido todas las patrias, pere que se fijan exclusivamente sobre la española; rima bien el gesto altivo y orgulloso que se nos atribuye y el elemento de pasión—Kaysersling le llama ahora emoción—que es un elemento caliente, anti intelectual; rima bien con la soledad de la bóveda para morir el desdén por los bienes terrenos y la ilusión quijotesca, vaga inspiración de infinito. La glosa del Escorial ha oscurecido nuestra verdadera historia y ha excitado la fantasía de los hispanistas que nos quieren pintorescos y de los hispanófilos que no nos quieren europeos.

¿Qué dice el Escorial a un español cultivado de 1933? Se puede contestar a esa pregunta con una teoría nueva: el Escorial es el testimonio de la radical divergencia entre el pueblo y los dirigentes españoles de los siglos XVI y XVII. O sea, que mientras la nación que había forjado Isabel la Católica se desarrollaba en un sentido, los descendientes de la Reina Santa cohibían ese impetu, falseaban el carácter racial y orientaban el esfuerzo y la ideación hacia caminos que la España de entonces repugnaba seguir.

La España de Isabel la Católica, y la de Cisneros, era una totalidad de especies diversas, puestas en crisol para integrarlas en un tipo; era la democracia, la tolerancia, el comercio, la invención, la navegación, África para ensanchar el territorio, América para fundar un continente hispano, la Nueva España. Desde Carlos V, se disloca el sentido del alma naciente y se escinde en dos la población: minoría gubernativa y mayoría gobernada, hostiles una a otra; parecen el énfasis, las castas, la sujeción férrea del sentido imperial, el orgullo del hidalgo que no concibe más ejercicio que las armas—el caballero, opuesto al artesano.—Desdenamos la invasión de África y descuidamos América por las grandes aventuras de Europa, épicas e inútiles. Nos desgastamos en hacer lo contrario de lo que queremos hacer.

Y aparece ya con Doña Juana el germen de decadencia dinás-

tica que ha de resellar el carácter imperial hasta la guerra de la Independencia: la melancolía. El alemán Luis Pfandl lo ha estudiado minuciosamente en su libro «Doña Juana la loca». Todos los reyes emprenden increíbles, titánicas hazañas y de repente renuncian a la acción, a la gloria y al mundo como si se les hubiese presentado, sugestionándoles, la Medusa de la locura deprimente. Todos ellos tienen una tara, falta de vitalidad y de jugo, que embota los filos de sus años y va aniquilándoles lentamente en letargo. Doña Juana, demente es la imagen de la tristeza. Don Carlos, de quien ya decía Pedro Mártir: «Tiene diez y seis años, pero posee la seriedad de un anciano» termina en Yuste con gesto de hastío. Felipe II resiste a la desventura constante, que lo sigue como la más negra sombra, se ve rodeado de féretros, contempla en su hijo predilecto y heredero la acinesia depresiva y es, según Hume, «triste, tardo y desconfiado».

El edifica el inmenso sepulcro del Escorial donde empieza a pudrirse, vivo aún. Pfandl analiza científicamente la herencia temible de Doña Juana. España con los Hapsburgos, será regida por pálidos y vagoños varones, que reaccionan de la parálisis espiritual con terquedades y arranques psicopáticos. Pero Pfandl detiene su estudio en Don Carlos. No llega hasta los abúlicos Felipe III y II, ni alude a Carlos II, en cuyo tiempo Calderón sintetiza el punto de mayor descenso pesimista de España;—«¿Qué delito cometí naciendo?»—Lo curioso es que los primeros Borbones continúan siendo víctimas del hechizo de tristeza, desgana y acidia. Felipe V se hace otro sepulcro, a lo francés—La Granja—y abdica en Luis I para retirarse a la soledad. Era también taciturno. Fernando VI, débil y elegantemente tedioso, solo aletea oyendo cantar a un tenorino. Carlos III es melancólico hereditario: casa y deja gobernar a un grupo de liberales... Es una lista de maleficiados que explica por qué un país dotado de alma diamantina, que alcanza el cénit de los hechos, poco a poco y se inclina sin savia hasta aceptar como único ideal la decadencia absoluta y el monarquismo. El pueblo era un haz enérgico, un instrumento insuperable de combate, de perfección, de superación. Sus guías eran blanduchos, linfáticos, empapado el cerebro en niebla inhibista...

El Monasterio del Escorial es el faraónico sepulcro de la rama dirigente, única responsable de la traza, espíritu y carácter que tiene. España no concuerda con ese símbolo, que lo es solo de sus gobernadores. El símbolo de España se eclipsa con Isabel de Castilla y no reaparece hasta las Cortes de Cádiz: flecha y yugo, volar alto y servir.

Las fachadas del Monasterio son largas hileras de nichos, isócronos péndulos de la muerte cuyo aliento vaharaba el corazón de los monarcas, desde niños. Allí están, no España. España está en el esfuerzo por sacudirse ese pesimismo fundamental que salía de palacio y agostaba la cosecha de espíritus ardidos y rendía su oscuridad inmovilizadora sobre la rica sangre florecida en mártires, guerreros, místicos, navegantes, escritores, artistas, diplomáticos. El Escorial, el Tópico, hay que referirlo solamente a los que le construyeron y le habitan a perpetuidad. Fuera está el sol vehementemente, está el ansia de vivir.

TOMÁS BORRÁS

Noviembre de 1933.

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE
EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

INTIMAS

I

A las Asambleas no debe irse con sermones ni pláticas, ni con—siquiera—discursos de ningún género, muy aptos—sin embargo—para escenarios y púlpitos, donde la gente, de antemano, sabe cuándo tiene que aplaudir. Eso es «literatura», simplemente literatura, y... desgraciada o afortunadamente, las frases retóricas, en lo relacionado con actos de esta clase, han pasado ya a la Historia. Han pasado a la Historia y para no volver más...

Admirables para las Academias oratorias, señor mío, pero nunca, nunca para reuniones de hombres que con corazón y conciencia; con más corazón y más conciencia, tal vez, que el brillante paladín, hablan, pero hablan sin bonitos de cires, sin peroratas elocuentes, con nobleza, mostrando al descubierto su alma grande, generosa, fruto de idealismos redentores. Hablan con palabra clara y concisa y buscan derechos la verdad en toda su crudeza, en su amplia realidad, oponiendo a la estúpida ampulosidad y a los rodeos—valga la expresión—del otro orador, un dique formidable; el potente muro de la voz sincera que, directa, marcha del corazón a los labios, y como los afectos de los corazones, de las limpias conciencias, a las conciencias sanas y a los sanos corazones llega, les invade y les conquista.

II

He dicho les conquista; ¡ah!, pero es que para convencerle, es preciso, de todo punto preciso, que el corazón que recibe, se coloque delante, con ese gesto único de los ELEGIDOS, de los convencionalismos y de las intransigencias.

Mas si por muy factible casualidad, aspiran a cautivar el alma de los pueblos, el pensamiento de la Asamblea, si buscan con más o menos disfraces, cargos y prebendas, ¿entonces?... ¡ah!, entonces no se logra nada; es completamente imposible salvar a esas almas descarriadas, seducidas, atrofiadas por el despreciable señuelo del egoísmo...

P. DE COPOLÁM

Cáceres, 1933.

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y
AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández
CACERES

SE VENDEN

Dos cabras preñadas, granadinas legítimas.

En la Redacción de nuestro diario, damos razón.

Lea usted EL RADICAL

CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES
GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

Labor de cultura popular
Cursillo sobre Higiene Prenatal, Maternología y Puericultura

Organizado por el Ateneo de Cáceres, con la colaboración de otras entidades y a base de la personal actuación de elementos del Instituto Provincial de Higiene, tendrá lugar en el local del Ateneo, (plaza de San Juan), en los días del 18 al 23 del actual mes de diciembre, a las seis de la tarde, un cursillo de lecciones sobre Higiene Prenatal, Maternología y Puericultura, especialmente dedicado a las madres de familia o que estén próximas a serlo.

Aperturas de matriculas

Para la mejor organización de los cursillos se abre la matrícula que será gratuita y que podrá efectuarse desde hoy hasta el día 15 del actual, todas las noches de los días laborables, de seis a ocho, en la Conserjería del Ateneo, para mujeres de todas las clases sociales que quieran aprovechar las lecciones de estos cursillos de cultura popular.

La matrícula puede hacerse por las mismas interesadas o por otras personas en su representación facilitando los siguientes datos: nombre y apellidos de la matriculada, edad, estado, profesión, número de hijos que haya tenido y los que tenga, y domicilio.

A cada una de las matriculadas se le entregará en el acto de la inscripción y para que puedan acreditarla un resguardo numerado.

Premios para las asistentes al cursillo

La Caja Extremeña de Previsión Social, ha concedido, en relación con este cursillo de cultura popular, los siguientes premios: dos premios, de 12 pesetas cada uno, para obreras inscritas en el Seguro de Maternidad; cinco premios, de 10 pesetas cada uno, para mujeres de obreros que coticen en el régimen de mejora complementario del obligatorio de Retiro obrero, y diez premios, de 5 pesetas cada uno, para mujeres de obreros afiliados al expresado régimen de retiro.

Será condición indispensable para alcanzar alguno de estos premios, la matrícula en el cursillo y la puntual asistencia a sus seis lecciones.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Cáceres ha concedido, en relación con el mismo cursillo: 100 pesetas que se distribuirán en veinte premios de 5 pesetas cada uno para las veinte titulares de libretas nupciales u ordinarias de ahorro que primeramente se inscriban en el cursillo y asistan puntualmente a las seis lecciones, y otras 100 pesetas que se distribuirán entre las mujeres que asistan a dichas lecciones, en proporción a las cantidades que cada una haya impuesto en su libreta de ahorro de dicha Caja durante los dos últimos años, hasta el límite del ciento por ciento de las respec-

tivas imposiciones y, en todo caso, de 15 pesetas por titular.

Será condición indispensable para optar a alguno de los premios o bonificaciones de la Caja de Ahorros de Cáceres, que la titular de libreta de ahorro matriculada cuente edad comprendida entre los límites establecidos por la legislación del seguro de maternidad para los efectos del pago de cuotas.

El Ateneo, por su parte, otorga un premio de 25 pesetas y dos de 12'50 a las mujeres de la clase trabajadora, matriculadas en el cursillo, que habiendo asistido a sus seis conferencias demuestren, a juicio de los profesores, haber aprovechado mejor las lecciones para divulgar ellas, a la vez, y a su modo, las enseñanzas recibidas.

La Junta de Gobierno del Ateneo resolverá inapelablemente sobre la adjudicación de todos los premios y las incidencias a que ello diera lugar.

Cáceres 1 de Diciembre, 1933.

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA
AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12
(ANTES PINTORES)

Desde Alcántara

Ya tenemos en nuestra provincia cuatro diputados Radicales.

Quiero desde estas columnas darles en mi nombre, y en nombre también como delegado del distrito de Alcántara, mi enhorabuena a los nuevos diputados a Cortes.

Llevamos el segundo Parlamento desde que vino la República; el primero, todos sabemos por qué se disolvió y quién motivó su disolución (es un servicio más que el señor Lerroux ha prestado a la República). En este segundo Parlamento que se forme, no creo que pase como en el anterior, en el que unos cuantos señores encariñados con el Poder, querían demostrar a toda la nación que la opinión estaba con ellos, cuando el día 19 de Noviembre se ha demostado de una manera clara y rotunda que estaban disfrutando de una cosa que no les pertenecía, y que toda España quería por momentos un cambio de política, donde encontrar la salvación de la República y los intereses de nuestra nación.

Ya tenemos nuevas Cortes y en ellas también quien se ocupe de nuestra provincia; de esta provincia tan castigada y perjudicada por la política socialista, donde nuestros clamores en demanda de amparo para los que nos atropellaban, no lo encontrábamos en ninguna autoridad.

Un saludo para los que sabrán defender los quebrantados intereses de la provincia.

FERNANDO BERNÁLDEZ BURGOS

Alcántara, Noviembre, 933.

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio Alonso, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

TOMÁS BORRÁS

Noviembre de 1933.

La solución del futuro político no está en un cambio de conjunciones de partidos, sino en un cambio de preposiciones gramaticales. La cosa es simple: hay que gobernar para la mayoría y no gobernar por la mayoría.

EL RADICAL

La Humanidad se ha dignificado luchando por el sentido histórico de la libertad. Cuando los pueblos lo pierden, van irremisiblemente a la dictadura.

GRAN GARAGE

Ronda del Hospital - Teléfono, 239 - CACERES
JAULAS INDEPENDIENTES — ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA
Gran Taller de Reparaciones
Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN
Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225
Toda la correspondencia a FELIX CRESPO DE URIBARRI

Desde San Vicente de Alcántara

La eterna intransigencia de los "socialistas"

Ya he dicho en cierta ocasión, que sobre un pueblo culto, ni los tiranos tienen base, ni la injusticia tiene asiento, ni la desdicha es posible.

Y ahora recuerdo al significado socialista Lucio Martínez, cuando afirmaba en este pueblo recientemente, que la misión principal de ellos estaba en educar a los ciudadanos para resolver la gran crisis de cultura que afecta a España, y después se solucionarían más fácilmente todos los demás problemas.

Así debieran comprenderlo los camaradas del señor Martínez, no como algunos de San Vicente de Alcántara que, sin tener en cuenta los más elementales principios de libertad, tratan de imponerse sobre el libre aprecio de expresión por medio de bravatas y chuleñas cobardes.

Aunque deploro en mi interior su extravío, me río sin cesar cuando oigo algunos infelices de cerebros huecos que hablan de cortar cabezas... En seguida recuerdo la hermosa calabaza que tiene Prieto sobre los hombros, así como las espléndidas cabezas de Azaña, Largo, Casares y de todos los inductores y cómplices que realizaron y encubrieron tragedias espantosas durante su funesta época de mando.

Los que tan bárbaramente mandaban maltratar a los obreros en cárceles y calabozos, creando las fuerzas de Asalto y aumentando policías y guardias civiles, son los que nos hablan ahora de revolución, después de haberla tenido en sus manos traicionándola descaradamente, con «enchufes» fabulosos.

Se nos tacha de derechas, porque defendemos noblemente la Justicia contra la venganza, porque queremos la Ley arreglada a la sana razón y nunca a la violencia; la civilización y no la barbarie; y ante estas manifestaciones justísimas, los que se llaman socialistas de imaginaciones degolladoras son los únicos que protestan y amenazan con matar, sin haber degollado en su vida a un simple corde-rillo.

El hecho registrado en San Vicente de Alcántara, la noche del 26 de este mes, con motivo de celebrarse una conferencia en el Teatro Moderno, demuestra bien a las claras la forma tan egoísta de entender la libertad por ciertos elementos del Socialismo.

Hablaba el joven abogado de Madrid y presidente de la Confederación Nacional de Juventudes Radicales, Miguel Carmona, y fué interrumpido varias veces por un socialista, con expresiones soeces, que lanzaba a impulso de cuatro vasos de vino, convenientemente pagados.

La conferencia fué suspendida de orden del alcalde, cuando ya

no pasaba nada. En ningún momento debió de ocurrir lo más mínimo; pero es que la expansión ruidosa de sus camaradas tenía necesidad de hacerla valer, incluso molestando al prójimo, para luego suspender arbitrariamente un acto que se celebraba con el aplauso unánime de la concurrencia.

De este hecho se ha dado cuenta al señor gobernador de la provincia, y ha prometido hacer justicia contra los culpables.

Luego se lamentarán de que se les persiga por el hecho de ser socialistas, siendo ellos, y únicamente ellos, los que cobardemente provocan.

J. DE MAPALIA

San Vicente, 27-11-33.

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

NOTAS MUNICIPALES

Aprobado por el Excelentísimo Ayuntamiento la modificación de cuotas y personas obligadas al pago de las mismas, por contribuciones especiales por pavimentación y acerado de la Avenida de la Estación, se pone en conocimiento de las personas interesadas que durante el plazo de trece días se encuentra expuesto al público en esta Secretaría el proyecto de ejecución de dicha obra, advirtiéndose que durante dicho plazo y siete días más se recibirán reclamaciones sobre las mismas de conformidad con lo que determina la Ordenanza número 5 aprobada por el Excelentísimo Ayuntamiento.

Cáceres 27 de Noviembre de 1933.—Antonio Canales.

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.—Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ
PORTAJE

CARTAS DEL EXTRANJERO

La trágica realidad del paro en Alemania

El mundo entero sabe ya que el plebiscito político de Alemania ha sido un triunfo rotundo, categórico, de los que no dejan lugar a dudas. Claro está que esto también lo sabía Hitler antes de llevarlo a efecto. Y, como él, todos los que por el mundo andan bien enterados de política internacional. Es, pues, asunto descartado. Se trata de uno de esos éxitos fabricados con gran antelación a los hechos en un crisol donde se hallan precisamente todas las materias que son precisas para el producto que se anuncia. Lo que ya no es ni puede ser asunto descartado ni éxito previsto son las consecuencias de ese propio plebiscito. Porque no hay que olvidar que de lo que se trata es de que el régimen fascista alemán siga adelante y viento en popa, no con atascos, con desviaciones de timón y con falta de potencia en las máquinas o de viento en las velas.

Y aquí del caso no muy claro para los hitlerianos. La hora política de Alemania es suya. Evidente. Pero para el resurgir de un país no basta ese poderoso resorte de unas riendas del Poder. Hace falta una consecuencia feliz en todos o casi todos los aspectos de la vida confiados a ese Poder. Uno de esos aspectos de extraordinario interés hoy es el de la buena marcha social. Y aquí está lo malo. Esas cifras de las últimas estadísticas oficiales que anuncian que el paro obrero ha sufrido en la primera mitad del mes en curso un aumento de 31.000, en toda Alemania no son nada halagüeñas. Demuestran que, a pesar de sus denodados esfuerzos, los gobernantes «nazis» no logran hacer frente a la desastrosa situación económica del Reich. En la actualidad existen en Alemania 3.785.000 parados. Esto sin olvidar que a esa cifra aterradora escapan muchas mujeres que, figurando como trabajadoras, están en la misma inacción masculina.

Los campos de concentración de trabajadores han sido ya un ruidoso fracaso, como era lógico. No era posible que una comida cuartelaria y 50 fenigs diarios pudieran representar el remedio a un paro que arrastra varios años de penalidades y a un pueblo acostumbrado a vivir con más comodidades y más lujos que los del resto de Europa. Y, como el invierno aparece pavoroso declaradamente y por labios oficiales, puede suponerse que el entusiasmo del pasado plebiscito irá disminuyendo a medida que los meses transcurran, si antes Hitler y los suyos no dan con la solución más económica que política.

I. FERNANDEZ DE CORDOBA
Berlín, Noviembre de 1933.

Lindbergh en vuelo por Europa

Nueva York.—El coronel Lindbergh está en Europa pero es lo mismo que si estuviera aquí. Porque todos los días, absolutamente todos, los periódicos nos dan las más amplias referencias de su vuelo y de sus actos. El deambula ahora por las calles de París pero es igual que si deambulase por las de Nueva York o las de Washington. Y así sucederá cuando lo haga por las de Madrid o por las de Lisboa. Porque es que Lindbergh es ya una institución. Es ya algo consubstancial con los Estados Unidos y con sus habitantes.

No hay ya estudio o proyecto de establecimiento de nuevas líneas comerciales que no se le encargue a Lindbergh. No importa lo que quiera cobrar. Lo esencial es que acepte el encargo. Y él, desde que finalizó su gran hazaña aérea, no ha cesado de ocuparse de estas cuestiones. Quizás sólo fué un paréntesis el desgraciado momento en que los «gangsters» raptaron y asesinaron a su hijo. En estos instantes y por cuenta de una poderosa empresa está trazando el estudio práctico de una línea de América a Europa con sus escalas regulares. El proyecto es magno como puede suponerse. Y justifica el empleo de un «as» como Lindbergh para cimentar la base técnica de la sociedad que habrá de explotar el servicio.

Este hombre larguirucho y rubio que parece «un hombre a un avión pegado» no descansa en un incansable trajinar por el aire. Trabaja, lucha y, tal vez, no cree haber alcanzado toda la gloria suficiente a sus ambiciones. Claro que todo esto tiene una bella compensación. Y es la de sentirse admirado y casi venerado por todos sus paisanos que le consideran como al héroe nacional de los Estados Unidos.

Veremos, cuando Lindbergh regrese de este viaje de estudio a Europa, qué nuevos honores le esperan en Nueva York. Por de pronto puede contar con que su nombre durará aún por mucho tiempo en los anales de la popularidad y de la fama.

ANTONIO CIFUENTES

Nueva York, Noviembre de 1933.

LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

Vicior Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle
Pablo Iglesias, 23.—CACERES

RELACION

De los vecinos de esta Ciudad que se han presentado en la Administración de Bienes municipales a hacer efectiva la redención completa de su Prestación Personal, hasta el día de hoy.

Antonio Canales González.
Francisco Ruiz Morote.
Antonio del Campo Cardona.
Manuel Madrigal Tapioles.
Oscar Madrigal Tapioles.
Héctor Manuel Madrigal Tapioles.
Luis Felipe Madrigal Tapioles.
Miguel Serrano Amores.
Julio Viniestra de la Riva.
Enrique Domínguez Frasier.
Cayetano Fontán Manzano.
Julio Megías Gallego.
Francisco Matos Canseco.
Victor García Calbello.
Angei García Calbello.
Victor García Hernández (por transportes).
Agustín Jiménez Rubio.

DESDE LISBOA

La influencia de la política española

Lisboa.—Ya estamos en Portugal en puerta de otro movimiento revolucionario de más o menos envergadura. Si el cronista quisiera no desviarse de este tema político en casi todas sus crónicas podría hacerlo con la mayor tranquilidad. Pocos países tan propicios a estos actos como el portugués. Ahora se trata de otra sublevación de aviadores capitaneados por Sarmiento Peires, uno de los más legítimos héroes de la aviación portuguesa. La detención de Peires efectuada hoy por la Policía habrá hecho abortar la intenciona y con ello renacer la tranquilidad pública que ya venía manifestándose desde la semana anterior. Una raya más, pues, en la pizarra de los complotos contra el Presidente Carmona y nada más. Y es preferible antes que un nuevo derramamiento inútil de sangre generosa y heroica.

Es muy posible—yo trato de relacionarlo—que los resultados de las elecciones de España, al dar un triunfo a las derechas, unido a este intento revolucionario hayan producido aquí en los centros políticos la viva satisfacción con que se ha comentado esa nueva deriva de la vida española. Y, es porque evidentemente, lo que ocurre en España tiene en Portugal honda repercusión casi siempre. Desde que los aires briosos de libertad y de democracia saturaron la República española, aquí se han producido mayor número de alzamientos contra la Dictadura que antes. ¿Cómo no han de exteriorizar, pues, los elementos afectos a la situación su contento por ese triunfo derechista español que vendrá a contener algo esa marcha izquierdista y socializante cuyos efectos no han dejado de notarse en Portugal? Es natural el comentario de toda la prensa portuguesa y la alegría de los que aquí creen en la panacea de las dictaduras.

AUGUSTO GIL VEGA

Lisboa, Noviembre de 1933.

Imprenta de García Florianio
Portal Llano, 39
CACERES

Aviso importante a los afiliados

Es indispensable que todos los afiliados al pasar por esta Secretaría, (Avenida de Cervantes, 26), si traen algún asunto que resolver, presenten una comunicación firmada por el Presidente y Secretario de su Comité Local, con el sello del mismo, y vengán provistos del carnet de identidad.

Para poder ser atendidos, deben tener satisfechas igualmente todas las mensualidades.—La Secretaría.